


 
El proyecto de innovación docente ID2012/157 pretendía implantar 

estrategias docentes que facilitasen la adquisición de competencias por 
parte del alumno, así como metodologías de apoyo que ayudasen en el 
proceso de aprendizaje. Considerábamos que el proceso de enseñanza-
aprendizaje se vería potenciado al explicar de una manera directa el papel 
que el Grado cursado tiene en la sociedad actual: sus implicaciones, 
campos de aplicación, estado de desarrollo y potencialidad de futuro. Este 
conocimiento debería ser una fuente de motivación para el alumno al 
percibir la relación tan próxima y relevante de los conocimientos que está 
adquiriendo en aspectos básicos de la sociedad actual. 

 
Así, pensamos en diseñar una serie de charlas-coloquio que pudieran 

ser una herramienta clave como guía para la futura orientación de máster y 
profesional que los estudiantes han de abordar en un futuro inmediato. Este 
tipo de charlas-debate creíamos que debería fomentar el espíritu crítico de 
los estudiantes, convirtiendo el proceso de enseñanza-aprendizaje en algo 
más que la simple asimilación de conocimientos al poder discutir de forma 
casi tangible los aspectos prácticos de las materias en las que el alumno 
está trabajando. Dado el carácter multidisciplinar y aplicado que siempre 
hemos tratado de obtener de nuestros proyectos de innovación docente, 
pretendiendo un alto grado de aprovechamiento de los recursos solicitados, 
intentamos hacer partícipes de esta iniciativa tanto a los alumnos de Física 
Nuclear y de Partículas del Grado en Física como a los alumnos de Física 
del Grado en Biotecnología. En particular, temas como la obtención de 
energía a partir del núcleo atómico o las aplicaciones médicas de la Física 
Nuclear y de Partículas, podrían ser de su interés, aunque el nivel pudiera 
ser un poco elevado, generando inquietud en su ansia por el conocimiento. 
 
Así, en el presente curso se han organizado dos charlas-coloquio: 
 

1.- La primera ha sido impartida por el Prof. Titular del Dpto. de 
Física, Atómica Molecular y Nuclear de la Universidad Complutense de 
Madrid Prof. Dr. José Manuel Udías Moinelo, con el título: “La Física 
Nuclear en la Investigación Biomédica: De la radioterapia de precisión a la 
imagen del pensamiento”. Esta charla se impartió el día 25 de febrero a las 
12.30 horas en el aula B1 de la Facultad de Ciencias Químicas. Se 
acompaña el cartel con el que se anunció dicha charla. El Prof. Udías revisó 
desde un punto de vista didáctico los principales métodos y avances en el 
tratamiento médico usando técnicas de radioterapia así como los 
fundamentos y avances en el campo de la imagen médica, llegando a 
revisar las técnicas actuales para el estudio de las zonas del cerebro 
implicadas en distintos procesos relacionados con el pensamiento.  



Desde el punto de vista de los organizadores la charla se ha de 
calificar como un gran éxito tanto en la asistencia como en los resultados. 
Asistieron la mayoría de los alumnos de Física Nuclear y de Partículas del 
Grado en Física, la mayoría de los alumnos de la asignatura de Física del 
Grado en Biotecnología, así como personal del Hospital Clínico 
Universitario y distintos profesores del Campus de Ciencias. El 
planteamiento del Dr. Udías hizo accesible la charla a todo el público, 
generando un debate posterior que permitió la participación de gran parte 
de los asistentes. 
 

2.- La segunda charla fue impartida por la Profesora de Investigación 
del CSIC Profa. Dra. María José García Borge, con el título: “Explorando 
el paisaje Nuclear”. Esta charla se impartió el día 11 de marzo a las 13.00 
horas en el aula III del Edificio Trilingüe. Se acompaña el cartel con el que 
se anunció dicha charla. Mª García Borge es una de las pocas españolas que 
ocupa un puesto relevante en la investigación mundial. Es investigadora del 
Consejo Superior de Investigaciones Científicas y ha sido nombrada 
recientemente Directora Científica de la instalación ISOLDE (Separador de 
Isótopos En Línea) ubicada en la Organización Europea para la 
Investigación Nuclear (CERN) en Ginebra (Suiza). La instalación ISOLDE 
está especializada en el estudio de núcleos exóticos producidos mediante 
un haz de protones generado por uno de los aceleradores de partículas del 
CERN. El haz de protones de alta intensidad y energía de 1.4 GeV impacta 
sobre un blanco masivo generando núcleos radiactivos de una gran 
variedad de elementos químicos que permiten acceder a una gran parte de 
las especies nucleares que componen el paisaje nuclear. Estos núcleos 
radioactivos se utilizan en investigación básica de distintas disciplinas 
científicas como la física nuclear, la astrofísica nuclear y la física atómica, 
así como aplicaciones en el campo de la física de materiales, la radio-
biología y la física médica. La Dra. García Borge ocupará este cargo 
durante tres años habiendo comenzado su andadura el 1 de julio 2012. 
García Borge ha trabajado en ISOLDE desde 1984, regresó a España en 
1986 para incorporarse como científica del CSIC manteniendo una gran 
parte de actividad científica en esta instalación. Este nombramiento ha 
conseguido que su labor científica comience a ser reconocida también 
socialmente como se pone de manifiesto al haber recibido en el año 2012 
en un acto presidido por la Princesa de Asturias el premio Mujeres Hoy a la 
mujer más admirada en el campo científico. 

En esta charla la profesora García Borge presentó el estado actual de 
la física nuclear analizando los problemas más candentes en estructura 
nuclear, su aproximación experimental, las nuevas instalaciones en 
construcción en Europa y los desafíos futuros. Una parte importante de la 



exposición se centró en los trabajos realizados en ISOLDE y su nuevo 
proyecto HIE-ISOLDE. 
 

Asistieron la mayoría de los alumnos de Física Nuclear y de 
Partículas del Grado en Física, y un gran número de alumnos de otros 
cursos del Grado en Física. Asimismo hubo una gran participación de 
profesorado del Campus de Ciencias y tuvimos la suerte de contar, entre 
otros profesores, con la presencia de la Vicerrectora de Investigación de la 
Universidad de Salamanca, Dra. Mª. Ángeles Serrano García, y el Decano 
de la Facultad de Ciencias, Dr. Juan Manuel Corchado Rodríguez. El 
planteamiento de la Dra. García Borge hizo accesible la charla a todo el 
público generando un debate posterior que permitió a participación de gran 
parte de los asistentes. 
 
En términos generales podemos decir que la iniciativa de este proyecto de 
innovación docente ha sido altamente positiva en su valoración por parte de 
los alumnos, logrando el objetivo que se planteó originalmente: la 
motivación del alumno al entender la aplicabilidad de aquellos 
conocimientos que está adquiriendo en su futura carrera profesional. 
Creemos que esta iniciativa se debería mantener en el tiempo, fomentando 
su continuidad así como la presencia de personajes destacados dentro del 
panorama científico con la capacidad de motivar a los alumnos en el 
descubrimiento de los retos profesionales a los que le pueden enfrentar los 
estudios que realizan. 
 
No podemos acabar este informe sin el agradecimiento al Dpto. de Física 
Fundamental, y en especial a su Directora, Dra. Begoña Quintana Arnés, a 
la Facultad de Ciencias, y en particular a su Decano, Dr. Juan Manuel 
Corchado Rodríguez, y a la Vicerrectora de Investigación de la Universidad 
de Salamanca, Dra. Mª. Ángeles Serrano García, por su ayuda económica y 
personal a la hora de llevar a cabo las actividades realizadas en este 
proyecto, sin los cuales, y a pesar de la ayuda recibida, hubiese sido muy 
complicado desarrollarlas. 
 
Se acompaña copia de las facturas gestionadas por distintos órganos de la 
Universidad y en particular las facturas a cargo del presente proyecto de 
innovación docente, que han sido cotejadas con el Vicerrectorado. 
























